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《与神同行》 
处理时间的压力（1） 

 
 
你到底为什么而活着？那就是说，你把你的时间作怎样的投资呢？因为时间不但是去而返的

机会，不但是过去到现在的记录，时间就是生命。今天我们要来思想的，是“时间”的问题，

保罗在以弗所书那里给了我们一个很好的劝勉，提醒我们要怎样看待和处理自己的时间，不

要容让我们的生命和时间了无意义的每一年，每一月，每一星期和每一天的度过。我们得经

常停下来问自己：“到底我的人生过得怎样，我的时间用到那里去了？” 
 
我们一起来看弗 5:15-17，保罗在这里说：“你们要谨慎行事，不要像愚昧人，当像智慧人。
要爱惜光阴，因为现今的世代邪恶，不要作糊涂人，要明白主的旨意如何。”保罗在这章圣经

里讲了很多事情，然而当讲到“时间”的时候，他把所有人分成为两大类，一类就是有智慧

去运用时间的，而另一类是愚昧的，不懂得运用时间的。那些有智慧去运用时间的人，就称

为“智慧人”；至于糟蹋时间，不懂得处理时间，糊哩糊涂过日子的，就称为“愚昧人”。可

见在保罗的心目中，“智慧人”和“愚昧人”的分别，是在于他们怎样去使用自己的时间，

或者说，从“利用时间”的这个角度来看，就可以知道这个人是智慧的，还是愚昧的。一开

始保罗说：“你们要谨慎行事”。 
 
跟着弗 5:16说：“要爱惜光阴，因为现今的世代邪恶。”为什么要爱惜光阴呢？因为时间就是
我们的生命，没有一个人的生命跟时间是没有关系的，我们都在时间的过程里。很多人都会

想着自己有很长的寿命，会有很多的时间，但事实不一定是这样，而且往往不是这样。正因

为很多人认为“来日方长”，所以在做计划的时候，往往做得很长远，有些刚出社会工作的年

青人，很有信心的计划这份工作能一直做到他退休的日子，心里也想着自己退休以后会做些

什么，会怎样生活。但是，事实上很多人是不能活到退休的年龄的。所以尽管他们工作，存

钱，计划，按步就班的依照自己所定去行，以为这样依计划行事，到自己退休的时候，就可

以安享晚年，过着优闲的生活，享受人生。只可惜，极少数人能够真的按着自己所计划的去

过他的一生。 
 
弟兄姊妹，让我们认真的来问自己：“到底我今天活着是为了什么？我为什么而活？”我把

时间投资到什么地方去了？我怎样使用我的时间？要记得，时间就是我们的生命，时间就在

我们的生命里，我们都在时间的过程里。其实，在每一天的生活中，我们都不断被提醒，时

间对我们的紧迫和重要。比方说，很多人早上起来，都是因为闹钟响而爬起床的，闹钟响了，

不管我们愿不愿意，都得起床，否则一天的生活就被打岔。跟着，我们又很自然的戴上手表，

目的是为了看时间，要知道现在是什么时间，应该做些什么事。当我们打开收音机听广播的

时候，主持人会每隔一段时间就给我们报时，提醒我们现在是一天的什么时候。看电视也是

一样。每一件事都有它的时间性，而且身边有许多事物都在提醒我们，告诉我们现在是什么

时间。事实上，生活在今天，我们会不自觉的留意到“时间”这回事，也知道时间对我们是

很重要的。 
 
即使我们忘记戴手表，也不要紧，因为周围有很多“报时”的东西，像在公路上，在车站，

在广场，我们也经常看见一些很大的广告牌，上面有温度和时间的记录，让我们知道现在到

底是几点钟。我们做工，得准时上班，不能迟到，总之，生活中任何事情，都离不开时间。我

们经常都得谈到时间，时间，时间。每一个人，其实都生活在时间的压力之下，我们不愿意

被时间淘汰，但是时间却一直要把我们推下人生的舞台。到底我们怎样使用自己的时间呢？

我们把时间投资到什么地方，什么事情上去呢？ 
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到底怎样才可以善用时间，不浪费时间呢？很多人都找寻方法，要去获得更多的时间，要在

有限的时间里做更多的事。时间对每一个人来说，都非常重要，因为时间是一去不返的，过

了就是过了，再怎么追也追不回来。也许有些人会问：“我们到底怎样为时间下定义呢？什

么是时间呢？”如果我们查字典，去了解一下“时间”的定义，也许我们会皱着眉头，因为

里面的解释很长，也只是一个概念而已。有人把它简化说，时间就是一个面，或者说是一种

尺度，而在里面的东西是不断改变的。构成我们生命的要素之一就是“时间”，我们在地上的

生命年日多少，我们一生的年日多长，时间就有多长。 
 
很多人思想到时间的时候，都想得太过狭窄，只是想到这一个小时，这一天，今天，明天而

已。但却不知道到底神是怎么看时间的，他们没有花时间去找出神的看法，到底神怎样看时

间呢？原来神是从永恒来看时间的，我再说，神是从永恒的角度来看时间的。那些有智慧过

今生的人，像使徒保罗，他都在人生中经常提醒自己面向永恒这件事。我们虽然活在今生，

却是面向永恒。 
 
我们再看弗 5:15-17的记载，保罗说：“你们要谨慎行事，不要像愚昧人，当像智慧人。要爱
惜光阴，因为现今的世代邪恶。不要作糊涂人，要明白主的旨意如何。”保罗提醒弟兄姐妹要

小心自己的生活行事，小心自己怎样处事先人，因为时间就是我们的生命，所以要特别小心

怎样使用自己的时间。要作智慧人，不要作愚昧人，我想我们都有这种寄望。然而单单有这

种理想还不够，我们必须在实际的生活中，积极的寻求神指教我们怎样作智慧人，怎样才可

以避免不自觉的作了愚昧人。愚昧人所思想的，尽都是今生短暂的事物，而不是永恒的事物。

我们要谨慎行事，要作智慧人，要善用我们的生命和时间，要明白主的旨意如何，这就是作

智慧人的方法—明白神的旨意。一个明白神旨意的人，才可能是一个真有智慧的人。 
 
不管我们是谁，每一个人都生活在时间的压力之下，我们都在和时间竞赛。我们不但自己生

活在时间的范围里，我们也很容易把神放进了时间的范围里。怎么说呢？比方说，我们把礼

拜天主日崇拜的时间，定为十点到十二点，准时开始，准时散会。而所谓“敬拜神”，就只是

这么短短的两个小时而已。十二点过后，我们就把神和神的话语关闭，留待下一个主日才把

他打开，很多弟兄姐妹就这样把放在这两个小时里面，说“神哪，这是你的时间，我在这一

段时间里敬拜你，这段时间结束了以后，我就不敬拜了！”这当然是不对的。 
 
“敬拜神”绝对不是这样，敬拜神应该是把焦点和目光放在神身上，专心在神的话语上，明

白神向我们说些什么，到底神要在我们身上作些什么。我们不是把神限制在自己安排好的时

间内，神来迁就我，神来适应我。离开了这段时间，“神哪，你就不要管我了。”这样的敬拜

是大有问题的。到底神是谁，我们又是谁呢？彼此之间的关系是怎样呢？很多人从来都没有

想过。亲爱的弟兄姐妹，亲爱的朋友，创造时间的主是任何时刻的主。 
 
活在今天的社会，很少人想到神，多半都是以自我为中心。我们认为神在很多事情上都是对

的，但不是在每一件事上。有些人说：“我根本不可能一个星期只工作六天，我不能维持生

活，无法应付开支，我得一个星期工作七天。”特别是做生意的，星期天要是不开门，这不是

损失很大吗？很多人只是星期天才有空出来买东西逛街，星期天不做生意实在是很大的损失。

所以他们宁愿星期天做自己的生意，而不到教会聚会，不分别时间与来敬拜神。很多人都觉

得六天赚钱是不够的，必须工作七天才赚得才够，于是他们就将神放在一边，不去理会神的

心意。他们忘记了圣经的教导，说“六日要劳碌工作，但第七日是安息的，是人要放下一切

的工作来亲近神的一天。”很多人在尊重神诫命的时候，却故意忘记了这一条，因为跟他的利

益起了冲突。 
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老实说，一个星期工作七天的人生，是不健康的。虽然可以多做点事，贡献好像是多些；但

换来的，却是更多的毛病，像身体健康出现问题，精神欠佳，许多身体的毛病，都是因为操

劳过度而引致的，是因为身体没有适当的休息而引起的。因此，早在二十世纪初，中国就有

了礼拜天“公休”制度。早年上海《申报》评论“西洋诸国礼拜天休息之日，亦人生之不可

少而世事之所宜行者也。” 
 
不错，我们是生活在压力之下，但是怎样才不受它的影响呢？这是很重要的事。虽然我们还

得承受别的压力，时间的压力不是唯一的压力，但却往往是主要压力的来源。 
 
我们对“时间”这回事，很分敏感，这是很多都有的。其实，对“时间”感到敏感，并不是坏

事，约 7:6说：“我的日子比梭更快，都消耗在无指望之中。”我不知道你有没有看过织布的
机器，那些在机器上排列整齐的梭，当机器开动的时候，它们是飞快的移动，来回十分的快。

约伯在这里这样形容时间的飞逝和短促，一下子就过去了。约 9:25又说：“我的日子比跑信
的更快，急速过去，不见福乐。”而在诗 39:5，诗人大卫又以另一种的手法说：“你使我的年
日，窄如手掌，我一生的年数，在你面前，如同无有，各人最稳妥的时候，真是全然虚幻。”

这里指出了人生的短暂和虚幻。 
 
时间是短促的，即使是最长的时间，跟永恒相比，还是非常短暂的，跟永恒相比，任何的时

间都变得几近无有。问题是，我们该怎样使用短暂而有限的时间呢？我这一生要怎么过呢？

怎样使用，怎样投资，是愚昧的，任它无谓的过去呢？还是有智慧的去安排，使生命变得充

实和有意义呢？保罗提醒弟兄姐妹要“爱惜光阴”，就是这个用意和目的。 
 
随着时间的消逝，很多事情都有了极大的转变，或者说进步。我们的社会越来越文明进步，

我们的国家变得越加稳定繁荣，我们在各方面都有明显的发展，无论是科技或者是其他方面

的进步，都是一日千里。 
 
回顾五十年前的社会，跟现在的大有分别，很多东西都变成了古董，很多潮流都变成过时，

只能成为历史的痕迹。往日的辉煌，只能够成为茶余饭后的话题，再没有多大的价值，因为

时代不同了，人的需求也不同了。 
 
保罗教导我们要“爱惜光阴”。“爱惜”原来的意思是“储存”，就好像储蓄金钱那样，也有

人说要“救赎光阴”。我们都知道，时间是不能储起来的，但是我们也知道保罗的含意是什么，

无论是“储存时间”，“救赎光阴”都是要使我们把时间运用得好，怎样在短暂的时间中，做

更多的事，这是“爱惜光阴”的意思。 
 
到底我们可以怎么做呢？有些人喝酒喝掉了他一生的时间；有些人沈溺在毒品里，荒废了一

生的青春；也有些人一生工作，不眠不休，日以继夜，一星期七天好像机器般的动着，无疑

是赚取了不少金钱，或者是获得了声望和权力，有许多的荣誉和称赞，也有许多的肯定和欣

赏。直到他们感到精疲力尽的时候，环顾四周，才知道自己其实什么都没有。今生是短暂的，

只有永恒才是长久，人若活在今生中，其实没有多大意义；只有活在永恒里，才有永久的价

值。 
 
每一个真心相信接受耶稣作救主的，我们都从神那里获得了新的生命，而我们所过的每一分

每一秒，都是神的恩赐，都是神所给的，而这些分秒就构成了我们的生命。时间就是我们的

生命，就是我们的记录，也成为我们以后的审判，神要审问我们。到底我们要怎样去用呢？

不信耶稣的人说：“人生是短暂的，只要作自己感到快乐的事，那就够了。”世人的想法普遍

都是这样，做一切能让自己开心的事，因为人生短促。但是信耶稣的人，又当怎样看人生呢？ 
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保罗在弗 5:15-16说：“你们要谨慎行事，不要像愚昧人，当像智慧人。要爱惜光阴，因为现
今的世代邪恶。”我们要“善用时间”，不是只花时间，打发时间，看环境有什么要求就去做

什么，而是要使我们这一生过得有意义。要能做到这样，我们要对时间有永恒的看法，不是

只看今生短暂的时间，而是把时间看作是永恒的，是要和永恒意义连结的。不管我们是怎样

用时间，我们都是在投资着自己的人生。 
 
从我们人的角度来看，时间给我们很大的压力，我们得好好安排自己的时间，管理神所托付

的时间，要分秒必争，要和时间竞赛。要明白神的旨意，晓得神永恒的角度怎么看我们这短

暂的一生。 
 
要知道，时间的压力，不单是自己加给自己的，有时候是别人加给我们的。许多时候，我们

都感到身不由己，因为我们是按别人所给我们的要求而生活，我们是活在别人的要求之下。

然而，不论怎样，我们得注意到，神给我们有足够的时间去遵行祂的旨意，神给我们有足够

的时间去遵行祂的旨意。神从来不作出“超过我们能力所做得到”的要求，那就是说，神知

道我们可以作什么，神才会要求我们去作。 
 
然而，很多时候，我们却给自己压力，我们在神所指派我们做的事情上交白卷，然后我们又

为自己解释，觉得自己时间不够用，觉得自己有许多的打岔和阻滞。我们一天有二十四小时，

说长不长，说短不短，我们怎样过这二十四小时的一天呢？我们必然是拿来使用，有的时间

是照自己的喜好去过，可能看看电视，一下子不留意，就看掉了大半天，留下来当然是没有

时间，我们就觉得很气馁，觉得自己一事无成，因为我们太多时间在做一些不是神旨意之中

的事。 
 
其实，神在每一天都给我们充足的时间，去完成祂的旨意。我不是说“依我们的心意去行”，

或者“满足别人的要求”，我乃是说“依照神的心意去行事”。神给了我们足够的时间，是我

们应该可以完成的。求主帮助，藉着圣灵提醒我们，管理我们，指引我们，帮助我们去作祂

要我们作的事，好让祂得着荣耀，在我们去而不返的一生里，能被神使用，去使他人得到益

处。亲爱的弟兄姐妹，今天你有没有善用神给你的时间呢？ 
 
神是公平的，祂给人每一天都是二十四小时，没有人会多得，也没有人会少得，都是一样的。

而在这一天的二十四小时里，每个人都不断的在作出选择，做着不同的事情。以弗所书提醒

我们，“要作智慧人，不要作愚昧人，浪费自己的时间，以致于一事无成。”很多人的生活方

式，只是随着环境和事物被动的作出反应，而不是主动的规划、管理作出选择。那就是说，

在某种环境中，需要些什么，他们就做什么，却从不自己主动去作决定和选择。这些人是被

环境和别人牵着鼻子走的，因为没有主见，也不知道自己在做什么，生活常常是一团混乱。 
 
因此，为自己的人生作计划，是很重要的事。没有计划的人生，糊哩糊涂的度过，过完了仍

然不知道自己做过了什么。但是基督徒更重要的，是在神的旨意里去作计划，积极的寻求神

的旨意，到底神要我怎样用这些时间？我们要求神替我们安排，而我们乐意顺服遵行，这样

的人生才不会枉费，时间也不会糟蹋。 
 
有些弟兄姐妹，虽然信了主，他们所过的生活，还是跟世人一模一样，没有分别，随着心里

所喜好的，做自己喜欢做的事。可能在一天的时间中，也找一点时间出来和神交谈两句，可

能在上班的途中，或者在早晨梳洗的时间，作个简短到不能再简短的祷告，说是将一天交托

了给神，然后求神使他们亨通和顺利。跟着，他们就像一般人那样，我行我素，什么事情都

自己作决定。到一天快要结束，回想这天所发生的事，有时候会因为顺利而感谢神，但也会
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因为不顺利而抱怨神，又或者将许多的需要堆到神面前，求神为他一一解决。我们忘记了神

在我们生命中的重要，也忘记以祂的旨意为重。我们的灵命始终停留在初信幼嫩的阶段。 
 
要知道，我们的生命是神所赐的，时间同样也是神所赐的，从我们相信接受耶稣做救主的那

一刻起，我们就是在一条通往永恒的天路上，那不是等到我们离开世界之后才开始，就在今

天，在我们做基督徒的那一刻开始，我们已经迈向永恒，已经是走在一条通天的道路上。我

们有了蒙恩的地位，已经得到永恒的确据，有天家的指望，到底我们要怎样过今天的生活呢？

神在我们生命中是否为主为王呢？这些全部都是很重要的事。因此，不要再像从前一样的生

活，倒要依着神的心意行。 
 
彼前 2:1，彼得说“所以你们既除去一切的恶毒[或作阴毒]，诡诈，并假善，嫉妒，和一切毁
谤的话，就要爱慕那纯净的灵奶，像才生的婴孩爱慕奶一样，叫你们因此渐长，以致得救。” 
 
彼前 4:1-2又说：“基督既在肉身受苦，你们也当将这样的心志作为兵器；因为在肉身受过苦
的，就已经与罪断绝了；你们存这样的的心，从今以后，就可以不从人的情欲，只从神的旨

意，在世度余下的光阴。” 
 
作基督徒一样有生活的重担和焦虑的时刻，尤其是我们仍怀疑神是否看顾我们的时候。主耶

稣在太 6:25说：“所以我告诉你们，不要为生命忧虑，吃什么，喝什么。为身体忧虑，穿什
么。生命不胜于饮食么？身体不胜于衣裳么？”然后 31到 33节说：“所以不要忧虑，吃什
么，喝什么，穿什么。这都是外邦人所求的，你们需用的这一切东西，你们的天父是知道的。

你们要先求祂的国和祂的义，这些东西都要加给你们了。” 
 


